

EN HONOR DE ISAAC BENZAQUÉN PINTO

הַנֶּה מֵה-טוֹב, וְמֵה-גָּעִים שְׁבַת אֶחָים גַּם-יִחְדָּה
תְּהִלִּים 133:1

Cuán bueno y cuán delicioso es que habiten los hermanos juntos en armonía!

Salmos 133: 1

Queremos comenzar este homenaje citando el primer versículo del Salmo 133, pues nada reflejaría mejor que las palabras del rey David el espíritu que ha inspirado la edición del mismo. En ciertos momentos del devenir de la historia recurrir a las sabias palabras de la Biblia, del Libro por antonomasia para las tres religiones abrahámicas, es uno de los pocos recursos que quedan para mostrar el acuerdo entre los tres credos.

En unos tiempos de difícil diálogo, elevar un canto en pro de la convivencia nos permite creer en un futuro esperanzador, tal y como es el espíritu de la persona a la que dedicamos este modesto homenaje: Isaac Benzaquén Pinto.

Isaac Benzaquén Pinto nació en Melilla, España, en 1951. Está casado y es padre de cuatro hijos. Estudió Bachillerato en el colegio La Salle de su ciudad natal. Es licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de Málaga. Profesionalmente se ha dedicado al sector bancario. Su actividad comunitaria comenzó con la presidencia de la Comunidad Judía de Málaga durante 8 años. En la Federación de Comunidades Judías de España (FCJE)

fue miembro de la Comisión Ejecutiva ejerciendo los cargos de vocal, de tesorero y responsable de asuntos religiosos.

El 10 de mayo de 2020 fue elegido presidente de la FCJE, institución que representa oficialmente a los judíos españoles. Sustituyó en el cargo a Isaac Querub Caro y en abril de 2024 fue sustituido por David Obadia.

Isaac Benzaquén Pinto, durante el tiempo que ejerció como presidente de la FCJE, apoyó la investigación y la academia, sabedor de que es mediante la educación como es posible llegar al conocimiento del *Otro* y, en consecuencia, alcanzar un grado de respeto y tolerancia que posibilite la convivencia entre los individuos de buena voluntad de distintas culturas; desdibujando identidades, pues si no, como diría Maalouf, en muchos casos terminan siendo ‘identidades asesinas’.

Sólo de ese modo es posible terminar con las marginaciones y las diferencias, y esto sólo se logra mediante la investigación y el estudio como base e instrumento imprescindible para establecer el diálogo y, por ende, el entendimiento.

Es, por consiguiente, de justicia que los académicos le demos las gracias como mejor sabemos, con nuestras ‘palabras’.

Aquí, modestamente, hemos reunido las aportaciones de unas personas que deseamos mostrarle a Don Isaac –que habrían dicho en la Sefarad medieval– nuestro agradecimiento y admiración por la labor realizada durante el breve periodo que ejerció como presidente de la FCJE en pro de la convivencia, y a Kake mostrarle nuestra más sincera amistad.

Es por ello que esta obra es un trabajo misceláneo en la que cada uno de los colaboradores muestra una faceta de sus estudios e investigaciones: historia, poesía, pesquería, pensamiento, cuentística, arte, Qumran, etc.

Este homenaje no ha sido una convocatoria abierta, sino que responde a la voluntad de algunas personas que hemos colaborado con el homenajeado y que en estos momentos difíciles queremos agradecerle su siempre buena disposición y mostrarle nuestro apoyo, a él y, en su persona, a todos los judíos españoles de los que él fue cabeza visible y que tan extraordinariamente representó.

En la edición de las colaboraciones se ha respetado los sistemas de transcripción de cada autor, y también, en la medida de lo posible, el de citaciones, reflejando la multiplicidad metodológica de las diversas áreas de investigación.

Deseamos agradecer al Instituto Darom de Estudios Hebreos y Judíos
habernos permitido utilizar su revista Darom para publicar este trabajo.

María José Cano Pérez
Presidenta del Instituto Darom de Estudios Hebreos y Judíos

Francisco Jiménez Bedman
Doğa Filiz Subaşı
Editores de *Darom, Revista de Estudios Judíos*

Granada, 11 de diciembre de 2025
יום חמישי, כ"א בכסלו, תשפ"ז